

難波西鶴と 海の道

森田 雅也

西鶴の『日本永代藏』
元禄元(1688)年刊巻二「怪我冬神鳴」に描かれた大津の人々の続篇です。

前回の没落した「兵衛一家に続いてあがられています。」

(大津市松本1、2丁目辺り)の後家です。この女は、ひとり娘を田舎から出てきた伊勢参りの抜け参り姿にく見えるのですが、娘の者に御合力」と言つて、持参金を銀2千

て物いをせし、その金で生活する」と12、13年にも及ぶという悪女でした。

次に、池の川の針屋があげられます。この居住地から、モデルは、今の大津市追分町にあった大黒屋森越清兵衛とされています。

予期せぬ不景気の無念

【40】

枚(約2億円)つけると言っていると、仲人婆が聞きつけてきて、「もう少し押せば約2千万円弱ももうかる」としうるにござや

いたきたといふのです。この当時、仲人は、縁談を成功させると、持参金の10分の1を報

うこの夢も同様です。

「人の内訳は知れぬ

物、この大津のうちに

もよよぎもあり」とし

ましたので、仲人を商

売としている者が多

く、喜平次の女房はとて

も賣く、子供も身され

いに育て、人から借金

もせず、師走の取り立

てにもあわず、正月の

準備もきちりと整え

て、毎年を越していま

した。

しかし、毎年ぎりぎ

りの生活で、10匁(約

2万円)を持って年を

越えたことがないとい

う家計の苦しさ)でし

た。ある年の暮れ、冬

神鳴が家に落ちて、

たった1つ切りの鍋が

割れてしましました。

正月迎えの料理作り

には欠かせないので、

新しい鍋を購入する」

(関西学院大学文学部文学言語学科教授)

喜平次と女房の年越し逸話

津の話の視点人物はしようと云つてゐるが、わざか9匁が足りません。そこで、そのためだけに24、25カ所からお金を借りたために、方々から取り立てにあうと年越しにあたり、方々も賣く、子供も身されいに育て、人から借金もせず、師走の取り立てにもあわず、正月の準備もきちりと整えます。喜平次は、「これを見ると、世に、当所のかならず違ふものは世の中。私も神鳴の落ちぬまでは、世にこはき物はなかりしに」と、生活設計の予期せぬ破綻に悔しきを隠せませんが、大津の人々の、予期せぬ西回り航路開発による不景気到来の無念さに通じるかも知れませんね。

この針屋の話は、他のような貧乏話ではありません。針屋は店の外見からは身代が小さく見えるのですが、娘の夫の羽振りがいい商人があつたことを伝えているのですが、実在のモーテルの連想に配慮した結果といえるかも知れませんね。

ここまで紹介した大

正月迎えの料理作りには欠かせないので、新しい鍋を購入する」(関西学院大学文学部文学言語学科教授)